Dirigido y redactado por el CENTRO VERDAD Editor y Administrador LUIS CARTIN G.

# NUEVAERA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

OFICINA: Avenida 6a. Oeste, No. 6

Suscripción mensual C 1.00

Teléfono 438

República de Costa Rica

Año I

San José, sábado 5 de mayo de 1917

Núm. 147

América Central

# HUMORISTICAS La pena de muerte

Mucho han hablado y mucho han escrito nuestros criminalistas y criminales sobre el desafuero que se planteaba respecto a la «pena de muerte». Y yo que he de andar husmeando todo embrollo que me rezca pasarlo por la sección humo rística, sección a la que van a parar cuantas perugrulladas se les ocurre a los de arriba y cuantas calavera das hagan nuestros pro-hombres, no debía de dejar pasar tan importante asunto para tratado en mi clínica de buen humor y examinar el virus de mi disceado.

En primer lugar condeno lo de «la pena» porque hemos llegado a un tiempo tan dichoso que aquí nadie sabe lo que es tener pena, y así andamos todos sin un pringue de ella. Nadie tiene pena de pedir prestado, pero sí de pagar; y como es penoso pagar lo que se debe, tiene usted, que ni yo le pagaría al Sr. Editor por mi- publicación que bien vale la pena de pagarla, y no es mucho que de leerla. Aquí no se conoce otra pena que la que aqueja a nuestros diputados el día de la cancelación; ese día todos es tán apenados por lo mínimo del sueldo, pero a pesar de tanta pena, se engullen el sueldito en el bolsillo y no vuelven sino a pensar en el otro que les ha de venir. A pesar de no tener ninguna pena que nos aflija, no obstante todos estamos penando. Y así el mismo gobierno está a duras penas. A duras penas medio paga sus deudas; a duras penas mantiene media docena de ministros y otra media de cenadores que iran a cenar apenas. Por fin, que a duras penas se podrá medio mantener.

Penando está la prensa. Pues apenas nos dan algo que sea útil, si excusamos la importante «jornada parlamentaria» Apenas nos cobran un colón y medio por suscrición y apenas ha concluído el mes, ya está el cobrador sobre nosotros, que a duras penas le pagamos. «Nueva Era» apenas viste a media pantorilla, «El Lábaro» apenas nos visitó con calzones cortos y medio roquete en el último día.

Así mismo Costa Rica a penas es una semi-república con un semigobierno que a penas es semi reconocido. Apenas esta semi-nación, habla un semi vocabulario que apenas lo entendemos cuando mucho. Don Roberto es semitéosofo y apenas semi llero de semi pedagogos. Nuestra nueva constitución a penas se empezó a debatir, fué medio abolida sin ninguna pena, pero sí con la pena capital, etc., etc.

Y como tengo dicho, estamos penando. La pobreza nos tiene penando y con ella la mendicidad. Penando vivimos, y con la pena de muerte querian que muriéramos, para penas en la hora del descanso, que es la hora de expirar la única hora que estaríamos sin pena por

tumba.

dejar este mundo de poca-penas como hay. Penando viven los maestros y los músicos con su medio sueldo. Penando el yerno con su esposa y su suegra y penando hasta los mismos bancos.

En segundo lugar rechazo la otra parte, es decir, la «muerte». Pues no es justo vivir entre penas o «pena de vida», y todavía tener «pena de muerte». Además, a los que se debiera aplicar la «muerte» ya la tienen políticamente en sí. Don Max. ya murió y con él su partido y gozan de vida perdurable. Don Alf. 28 todos sabemos que murió a la silla antes del 28 de enero. Juan Rafael murió y don Luis F., es decir, murieron con sus buenas intenciones. Y así ya todos los grandes son muertos. Ahora la «pena» no se puede aplicar por cuanto las víctimas son jueces y verdugos y tomarían la guillotina de la nariz como han tomado al pueblo soberano del pelo.

EL NORMALISTA P. LUCAS

Fiesta de la niñez en el Salón de Catecismo de Heredia el Domingo 29 del pasado

En estos tiempos de tanto sensa cionalismo bélico, de tanta calami dad y más que todo de tan cruda miseria, vienen ciertos paréntesis de la vida a dejarnos entreveer una sonrisa del cielo, una armonía sublime, un fulgor celeste en medio de la tempestuosa noche de la des gracia por que atravesamos. Tal fué la fiestecita simpática que en honor de los niños del catecismo preparó nuestro buen amigo el Pbo. don A. M. Rojas el domingo pasado. No quiso el entusiasta sacerdote disfrutar él solo de los amables encantos que brinda la niñez sino que tuvo a bien invitar a los demás curas de la provincia, habiendo asis tido con sus niños los curas de Barba, San Rafael y San Pablo. La reunión dió principio antes de la 1, habiéndola inaugurado el P. Rojas con un hermoso discurso que a continuación se reproduce. Se canta ron por los niños, que pasaban de mil, los himnos del catecismo y del Santísimo. Hubo una bonita comedia, cantos y recitaciones, selecta música, algazara indecible y calor más que refrescante. Terminó la fiestecita como a las dos y media, habiendo sido galántemente obsequiados por distinguidas señoritas heredianas los niños de las vecinas Parroquias con melcochas y otros dulces y los catequistas con sabrosos refrescos. Nos despedimos agradecidísimos llevando en el alma la dulce satisfacción que se experi menta por estas fiestas de la inocen cia que tienen por objeto inculcar en la conciencia del niño el amor a la virtud, e' horror al vicio y la esperanza gloriosa más allá de la

R. SALAS

Señores:

Siento legítimo placer al veros aquí reunidos. Este lugar, es el santuario de la verdadera ciencia, la ciencia que conduce al cielo.

Así es que, vuestra visita reviste un interés particular por la más grande y santa de las instituciones parroquiales: La Catequesis.

Bienvenidos seais reverendos párrocos, vosotros los que en el continuo batallar de la existencia pre sentais vuestros pechos valerosos, para que sirva de antemural a los feligreses de vuestras parroquias. Vosotros los que empapados en el verdadero espíritu de patriotismo y de religión deseais formar de estos niños ciudadanos honrados y santos para el cielo, venid a ocupar estos asientos en donde nuestra autoriza a palabra diría lo que Dios ha hecho en favor de los hombres.

Hace dias, mis queridos niños, los Párrocos de esta Provincia, a brigaban una hermosa idea en or den a la catequisis; pensábamos reunirnos todos en esta ciudad for mando poderosa falange encabeza: da por el Prelado Diocesano para rendir nuestras más entusiastas recomendaciones, a ese pequeño li brito, que vale más que el oro y que se llama Catecismo de la doctrina cristiana, Pero hoy vamos a ba, si ella resulta a la medida de nuestros deseos, nos afirmaremos en la idea de celebrar después un Congreso Catequístico. El fin prin cipal de nuestra reunión no es precisamente la fiestecita de los niños del catecismo y divertirnos; no, nuestro fin es más elevado, nuestras miras abarcan más amplios hori· zontes, deseamos que el amor al estudio de la religión, sea una de nuestras principales cualidades; de seamos unificar las voluntades para que todas estén de acuerdo en la grande idea de formar los niños para el estudio del catecismo.

Niños, es necesario que el entu siasmo sea en vosotros como un gran incendio de llamas devoradoras mantenidas por las doctrinas bienhechoras que Jesucristo nos legó como herencia. Y con este interés tomar el catecismo para aprender las lecciones que vuestros maestros os señalan.

El niño que descuida el catecis mo, no comprende su deber y el que no asiste con puntalidad a la doctrina no santifica el día del Señor.

Los niños, que son los amigos del Divino Jesús, debieran corres ponder a aquella tan exquisita amabilidad del Maestro, conocien do a ese amigo del niño, tan cariñoso, tan fino, tan bueno; estudiando su personalidad; y esto, se logra por el estudio de la religión.

Nadie está exento del estudio de las máximas evangélicas; el sacer dote, porque debe conocer mejor la doctrina que enseña; las clases

sociales que serán tanto más virtuosas y amantes del deber, cuanta más abundante sea la sabia piedad que circule por las energías del espíritu; y vosotros niños, que sereis los hombres del porvenir necesitais beber de esta fuente de salud, para ser niños cumplidos y respetuosos; jóvenes pundorosos y llenos de virtud; q' como diamantes adorneis la frente de la patria. Muy difícil sería para nosotros los curas el trabajo de la catequesis sin los auxilios de aquellas personas que voluntariay gustosamente dedican su tiempo a la meritoria labor; en la conciencia de cada una de estas personas está la idea de hacer el bien a sus semejantes; yo considero seño ras y señoritas, el múltiple trabajo que esta institución os ocasiona pero también miro con satisfacción la corona inmortal que tan dignamente laborais. Entre las obras de misericordia la más agradable a Dios es la de Enseñar al que no sa be y vosotras ilustrais a estos niños que os deberán algún día la fe licidad. Es una falange que contribuye a construir el edificio social. Cada una de vosotras l'eva una pie drecita que dará fortaleza al edificio de la sociedad costarricense del por

Yo os considero, señores, como comenzar por una especie de prue | los benefactores de la sociedad porque vuestros títulos son los mejor fundados, pues retocáis el corazón a los hombres de mañana y de vuestras enseñanzas dependerá el éxito de su existencia; sois artistas y con los pinceles de vuestra ciencia y las pinturas del Evangelio formáis el más sublime cuadro que artista alguno haya podido conse guir porque sus delineaciones co mienzan en la tierra para extenderse en la inmensidad del Cielo porque vuestras ideas favorecen sus almas, haciéndolas acreedores a la inmortalidad del empíreo.

> Señores, indudablemente de los niños depende el porvenir. Ellos tienen la perspectiva de la existencia y ellos dominarán en los ámbitos de la patria. El corazón del niño es un receptáculo que se llena con los ideas sobrenaturales que afirman su bienestar social y sobrenatural; las grandes virtudes tienen su asiento en esos corazones preparados y en las luchas de la vida flameará su bandera con el canto de la victoria.

Así es señores que la catequesis, es la obra magna que ha podido o cupar nuestro esfuerzo y trabajo.

La pedagogía encuentra su mejor auxiliar para formar el corazón del niño en las pequeñas lecciones del Catecismo y no puede haber un buen pedagogo que ignore es: tas ciencias divinas. Nuestros an tepasados que fueron nuestros a buelos no tuvieron muchas relacio nes con las ciencias, era gente ignora en su mayor parte y así don Tomás de Acosta, Gobernador de

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Cartago, escribió al rey que la may yor parte de los vecinos de Heredia no sabían leer ni escribir pero que poseían una fe religiosa muy firme y era emporio de novilísimas virtudes. Nuestros antepasados fueron muy honrados, porque fueron muy religiosos.

Trabajemos, señores, por desterrar de los niños y de la iuventud la vanidad que se va introduciendo paulatinamente, la falta de carácter hace que los jóvenes desde la edad de quince años se avergüensen en practicar la religión de sus padres

En general la juventud no visita los templos sino por pura curiosi dad y cuando las atenciones socia les le obliga a ello. Mis reverendos Párrocos: Vosotros no necesitáis indicaciones sobre la materia que ha sido objeto de mi discurso por que también es vuestro común sentir. La unión de caridad que se muestra en estos solemnes momen tos es la unión altamente significativa.

Quiera Dios Nuestro Señor ben decir los esluerzos en favor de esta noble idea y que produzca frutos opimos para el bien de la patria, porque la patria necesita la coope ración de todos sus hijos para pro curarles el bienesta: y adelanto,

HE DICHO

Tribuna libre

# El Catolicismo y la guerra europea

Señor Editor de NUEVA ERA

Estimado señor:

Ne sé si dará Ud. acogida en su sección Tribuna libre a estas cuartillas: van, pues a la ventura: y dí golo, porque intento hacer en ellas unas ligeras aclaraciones al artículo que en esa sección publicó el Dr. don Valeriano F. Ferraz.

Dos son mis temores: el primero que Ud. encarpetó, hace poco, dos articulejos míos de política internacional, por cuanto la Sociedad «Verdad» prohibe tratar en «Nue va Era» esos asuntos, y con muy justa razón por cierto.

El otro es que soy de los que como «Diomedes» tienen venera ción por el sabio Doctor y gozan con leer cuanto él escribe.

Pero diré aquí lo del escolasti cismo:

Amicus Plato; sed magis amica veritas.

Mas nadie me juzg un unminorista ni mayorista: porque el latinajo me lo encontré en el diccionario de Campano.

Y si Ud. permite, voy al grano— (aunque resulte el verso en consa nancia).

No miro por ningún costado lo de ser «antigermano» por ser católico o "católíco español", por este montón de razones:

a) España tiene católicos, s cerdotes, militares, comerciante, lite
ratos, sabios en todas formas y
ciencias y pueblo, que suman millones, germanófilos así como los
hay también de todas esas esferas
sociales, aliadófilos: entre éstos en
tran además los republicanos y so
cialistas (que no hacen honor a
España,) como Lerroux, Soriano,
Morote y Pablo Iglesias.

Si en España no hubiese pode rosa in clinación germanófila, tiempos ha, que Inglaterra y Francia la habrian sacado de la neutralibidad para ser su humilde servidora en las filas de combatientes y poner después otro peñón de Gibral tar, en agradecimiento allí cerca de Monjuich en Barcelona, o en el Cantábrico.

Ser católico, ser católico español, y ser antigermano, no son ideas correlativas aunque se exprima en caldo toda la lógica de Averroes.

 b) Otra razón es que la cuestión religiosa, nada tiene que ver con la presente guerra. No se pelea por Religión, sino por comercio.

Guerrean despiadadamente Alemania protestante de Lutero contra Inglaterra protestante de Enrique VIII

Bulgaria cismática, contra Rusia, Rumanía, Servia, Montenegro. cismáticas.

Turquía mahometana contra las horda de negros y zambos mahometanos y paganos que Francia e Inglaterra han llevado a las trincheras europeas.

Austria Hungria nación católica y dos quintas partes de Alemania que son católicos (23 millones) contra Italia y Francia católicas en su pueblo, pero oficialmente, (lo decimos con dolor) anticatólicas.

Hasta Bélgica, que anda en la danza, está separada oficialmente de la Iglesia Católica por su constitución política.

Luego están a tantas, como vulgarmente se dice, los amigos y enemigos del catolicismo en las Naciones beligerantes.

Y por cierto que Alemania y Austria, tratan mejor a los sacerdo tes católicos que el gobierno francés y el italiano en la presente guerra.

No se le ve, pues la punta por ningún lado al cuento de ser antigermano, por ser católico por más que el Comité Catholique y Mgr. Baudrillac hayan hecho furibunda campaña para desprestigiar todo lo católico alemán.

No es racional y justo decir que los católicos alemanes son adora' dores del Kaiser aunque ello sea per allegoriam dicta.

Los cató icos alemanes son los mejor organizados en los tiempos modernos. Siendo una minoría en la Nación, han constituido su formidable Centro alemán en el Reichtag (Congreso alemán) que resiste impasible todas las invenciones de la mala voluntad francesa, inglesa, italiana católica, liberal y franc masona o protestante: que para ostentarse al mundo, no necesita de "invenciones históricas" porque tiene inmensa provisión de frutos buenos desde el Kuturkamp hasta nuestros días.

El «Centro Católico alemán», no es «degenerado» sino en la pluma y el papel de la germanofobia, pero nunca en los campos de la verdad.

Finalmente, los hilos que en Inglaterra, Francia e Italia mueve la

masonería, eterna enemiga del Catolicismo,-hasta atreverse a decir en la Rue Cadet de Paris que «los valientes ejércitos (aliados) que luchan, que sufren, que soportan miserias extremas, que mueren, no por ambición de conquista, sino PARA HACER TRIUNFAR EL IDEAL MASÓNICO...., esta actuación de mandiles entre bast dores no inspira ninguna confianza acerca de la atrevidilla y orgullosa afirmación de que «la suerte de la Religión Católica esté vinculada a la suerte de Francia», como lei en alguna fogosa publicación católica antiger mana; aunque el que esto escribe, reconoce y admira el celo del cato licismo francés, particularmente an tes de la desatentada persecución del gobierno desde hace 25 años.

La suerte y el bien que resulte o la opresión del catolicismo como fruto de esta guerra, nadie lo sabe; solo Dios.

Pero yo me temo que con el triunfo de Alemania o el de Francia, siempre la Santa Iglesia Católica pagará los platos rotos.

¿Por qué?

-Porque como decía aquel poeta:

> Da bienes fortuna Que no están escritos; Cuando pitos flautas, cuando flautas, pitos.

Y cuando ello sea, se levantará el otro poeta A. Lista para decir a franceses, ingleses, italianos, ale manes y rusos, señalando a la Santa Iglesia malferida:

Gemid hermanos:

Todos en ELLA pusisteis vuestras manos.

Y no digo más: y que me perdo ne el estimable Doctor y que Nueva Era no se meta en andurriales, con guerras internacionales. (Otro verso constante).

JOSÉ VIÑAS

# NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

HARINA PARA HOSTIAS mo lida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores curas Ismael Herrera.

El pueblo de Atenas acoje con gran entusiasmo y regocijo a su pastor

# (Por telégrafo)

Hoy en el tren de la mañana regresó a esta villa el señor cura don Ricardo Rodríguez. A pesar de la premura del tiémpo fué a encontrarlo a la estación nn gran acompañamiento, estimonio del aprecio y cariño de que goza. Aun que aún viene bastante débil reunió todas sus fuerzas y dió las más ex presivas gracias al pueblo, que emocionado de alegría no sabía que hacer. Sea bien venido y que pronto restablezca de su enfermedad son los deseos del

CORRESPONSAL

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y
Principal.

# **ASTERISCOS**

- \* El Gobierno avisa que gratificará a los particulares que denuncien a las autoridades la existencia de estaciones inalámbricas claudestinas dentro del territorio del país.
- El Gobierno Británico de decomisó un paquete de libros enviados de Suiza a la casa Sauter & Co de esta capital.

\* Mañana al medio día habrá una fiesta escolar en San Rafael de Desamparados.

\* En San Vicente están de ga la con la celebración de la fiesta patronal y el gran turno que se prepa ra.

\* Mañana a las 12 en la plaza de la Merced se organizará una manifestación pública en honor de los diputados Lic. don José Astúa Aguilar y don Rogelio Fernánde a Guell, por su actitud contra el establecimiento de la pena de muerte.

\* El Inspector de Escuelas de San José, don Matías Gámez, preprepara una visita a las escuelas de su circuito.

\* Se hacen trabajos a fin de que las ferias públicas se organicen en debida forma y se inauguren el viernes próximo.

\* El Ministerio de Hacienda avisa que en lo sucesivo no de convertirán en pagarés los giros por terceras perte del sueldo.

 La Municipalidad del cantón de Acosta ha dispuesto pedir un andarivel para el puente de Parrita.

Se ha formado una sociedad anónima que girará en esta plaza bajo la razón social «Nicoya Timber Company», cuyo objeto es el negocio de maderas para la exportación.

\* La entradas del Municipio del cantón de La Unión en el mes de febrero último, fueron de..... © 51,918. Los ingresos de..... © 2,7745,06 y los egresos de..... © 1,694.14.

# Notas Breves

Asegúrase que en el plan de economías que está formulando el Gobierno, entra la supresión de Interventor de Bancos.

Como no ha llegado todavía a Limón el barco en que deben embarcarse los reservistas italianos, éstos han regresado entre tanto a sus hogares del interior, siempre dispuestos a marchar en cuanto se les a ise de la llegada del vapor de la Veloce.

El Ferrocarril al Atlantico en lo sucesivo sólo gastará petroleo como material combustible para sus locomotoras.





Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolorosas, lesiones, golpes y otras dolorosas, lesiones, golel dolor causado por las quemaduras,
sarpullidos e irritaciones de la piel.
Este Unguento es refrescante y curativo.

Muestras gratis poeden obtenerse en todas
las boticas o directamente de nosotros.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### BURUNDULINADAS LAZARO

-Levántate y andal, dijo trasantier, en la Cámara, Foxes, al di funto SENADO. Y el nuevo LA-ZARO se levantó; mas las crónicas no dicen si, como el otro, se levantó hediondo.

Tendremos, pues, dos ovaciones: la de mañana, y la del lunes.

La de mañana es la de los obre ros, y allí estaré yo, porque yo también sé obrar: obro pluma en mano, y amo a los de mi clase.

Nuestra manifestación será imponente, porque nosotros, los obreros, somos por regla general, el pato de la fiesta.... y las fiestas con pato son las mejores. No hablaré, aquí, de nuestro entusiasmo, hijo de nuestro optimismo, por las cosas grandes de la vida. Cae de su peso, desde el momento que, nuestra ovación de mañana, demostrará al Víctor Hugo nacional, nuestra gratitud por habernos libra do de la pena de muerte. Es casi seguro, que, si ésta, pasa, se nos aplicaría, a nosotros, en primer tér mino, por aquello del pato.

Víctor Hugo fué el defensor del pueblo, o por mejor decir, de las libertades de este pueblo. Le so mos deudores de gran parte de nuestro bienestar presente; como así lo somos del Sr. Astúa, en cuanto a habernos libertado de la pena de muerte.

La del lunes, supongo que el lunes le haremos demostración a Fabio, por su milagrosa curación; si acaso se lleva a efecto, ignoro quien la encabezará. Quizá alguno de los colosos de nuestro viejo Olimpo, que, por largo tiempo, permaneció apagado, como nuestro Irazú, despertando a los vibrantes y dulces meneos de la Patria, los del 27 de Enero, semejante, en alguna manera, al despertar del Irazú, ayer hizo 7 años.

Me figuro que, en esta manifes tación, se oirá algún sonoro ki-ki-riki saludando el surgir de la nueva aurora. Y si suena el ki ki ri ki, no veo por qué no asome la cabeza, alguna zorra, moviendo sus ojillos por todos lados, en espera de al gún buen almuerzo.

En esta ovación se manifestarán las aspiraciones al Senado y concu rrirán todos los senadores, candida tos, desde luego, o prácticos. Los prácticos, que somos muchísimos, somos aquellos que llevamos el nombre de aquellos; es decir el nombre escuchado, que no escrito. Que qué significa eso? Pues, sen cillamente que nosotros, los ticos, lo mismo decimos (o pronunciamos) cenadores, que senadores; es cuestión de un pequeñísimo cambio, una ese por una ce que, al oído no se nota.

Luego, si tomamos en cuenta, de las cenas de la gata para arriba o para abajo, el gran número de hos terías nocturnas que tenemos en San José, tendremos que convenir en que hay abundancia de cenadores.

Y si se me arguye que este está muy traido de los cabellos, yo diré que no hay tal culebra de pelo, por que, la diferencia entre senadores y cenadores aparte de lo que dejo

# GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos, \_\_ LA CONOCIDA -

# IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:

Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándumes, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagarés, Contratos, Rrecuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuniquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

#### MI TIERRA NATIVA

Señor don Luis Cartín G. San José.

Le adjunto la suma de dos colones para que se sirva tenerme como suscritor al libro "Mi Tierra Nativa" de Francisco María Núñez.

> .....de abril de 1917. Lugar

> > Firma

dicho, y considerando el fin para que ambos han sido creados, es de lo más insignificante: cuestión de horas o de tiempo.

En esecto, cenadores son aquellos que cenan, es decir que tienen la costumbre de cenar, que han cena do ya o que están cenando. Mientras que senadores son los que van a cenar. En otros términos: cenado res pertenecen al pasado y al presente; y senadores al futuro!

Resumiendo: la manifestación de mañana será de obreros, es decir de los que sabemos obrar. La del lunes será de cenadores de ambas clases, de la clase S. y de la clase

Como de costumbre, vamos al revés, porque, la del lunes debiera tener lugar antes que la del domin' go, para que las cosas siguieran su curso natural: primero los grandes y después, nosotros, los pequeños.

BURUNDULIN

# Sentido fallecimiento

En Zaragoza de Palmares acaba de descender a la tumba lleno de merecimient s el señor don Felipe Vargas, excelente cristiano que edificó a toda su familia y relacio nados con el ejemplo vivo de sus virtudes. Fué un decidido suscriptor de los periódicos católicos, comprendiendo que en los actuales tiempos todo fiel hijo de la Iglesia debe tener como obligación sacratísima el ayudar a las publicaciones que difunden las enseñanzas evan gélicas.

Su fallecimiento ha sido muy lamentado en todo el cantón palmareño.

A su familia enviamos la expre sión de nuestra condolencia más sentida.

# La Fiesta de los Tipógrafos

En la Dirección de este diario se ha recibido una tarjeta con la invitación siguiente:

«Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos.

Estimado señor:

En nombre de la Directiva de

invitar a usted y familia a una fies ta, conmemorando el noveno año de fundada ésta y en celebración del patrono de los tipógrafos, SAN JUAN ANTE PORTAM LATINAM. El acto tendrá lugar el domingo 6 del corriente, a las 8 p. m. en los salones de la Sociedad Federal de Trabajadores.

El compañero don Ovidio Rojas, hará una disertación:

Luego se verificará un baile en honor de las concurrentes.

Anticipándole las gracias por su asistencia, me es grato suscribirme de usted atento servidor,

> JESÚS PÁEZ CASTRO Secretarios

La fiesta promete estar muy animada y nos complace que en ella figure una disertación a cargo de un miembro del mismo gremio ti pográfico. Agradecemos la invitación.

# LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodrígues

reune muchas buenas condicio nes por las que el público la favorece.

Está atendida por competen tes profesionales de la medicina, cirugía y enfermeria.

Antigua casa del Dr. Nuñes lado oeste del Parque Nacional.

# IIMUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús pa ra entronizaciones, Sau Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San Josés, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso. Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

# Nicolás F. Meza

Cirulano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofre esta Sociedad, tengo el gusto de l ce dejar satisfechos a sus clientes.

#### Sepello de doña Elena García de Barrantes

Honda pena causó la noticia del fallecimiento de la señora Elena García de Barrantes, cuyo sepelio se efectuó ayer tarde con numeroso acompañamiento, a pesar de la lluvia.

Era Elenita (como se le distinguía cariñosamente) una joven atrayen te y llena de virtudes, que hacían nacer un gran cariño y mucha admiración, hacia ella, en quienes la trataban.

Su muerte prematura, ha aumen tado la pena de sus deudos y ad miradores.

El sepelio de sus restos fué un acontecimiento social, muestra ine quívoca de la alta estima de que gozaba.

Vayan para su esposo, don Ar turo, su padre y hermanos, la nota de nuestro pesar.

#### Fracaso de las ferias

En el alma nos dolió el poco in terés con que se recibió la creación de las ferias libres para abaratar los artículos de primera necesidad.

A las 7 de la mañana del miércoles fuimos a la plaza de la Merced y allí nadie había.

Encontramos a un campesino con una carga de dulce y maíz; le dimos consejos e instrucciones y no nos oyó, y después se quejan de falta de apoyo de las autoridades. En fin, esperamos que el asunto no fracase de manera definitiva que de nuevo se pruebe la semana entran-

# PERSONALES

-Ayer estuvo en esta capital D. Cosme Monje, importante vecino de Concepción de Cartago.

—Hoy vino a San José don Ar senio Alfaro, procedente de Guadalupe de Cartago, donde tiene su residencia este excelente amigo.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.—Toda opera ción se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.— TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, -para abajo-de la Iglesia del Carmen.

# VISITAS AL CEMENTERIO Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Telefono 567, no lo ol vide, 567.

# Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 va ras al oeste del Hotel Farncés, Avenida 2ª Est e.

# "El Clamor de la Tierra"

(Al margen de un pequeño buen libro)

El último número de Ariel viene engalanando con un concienzudo artículo de Luis Dobles Segreda, cuyo título sirve de reclamo a estas líneas.

Antes de ocuparme del librito en cuestión, quiero insistir una vez más acerca de la manera como entiendo yo la crítica. Letrados hay que se imaginan que ésta no tiene otro objeto que poner de relieve con más o menos gracia, los que ellos creen defectos de una obra. Concepción es esta que peca de su perficial y que no abona a los espíritus ápteros que la han apadrinado.

Ayer, a propósito de un libro del español Casares, dije esta frase, que hoy creo más oportuna que en tonces: Criticar es comprender, es analizar, es vibrar al unisono, es crear.

El amor de la tierra, asunto es del género eterno: en élla nacemos, sufrimos, soñamos, de élla vivimos, a élla tornamos ansiosos de paz y de renovación. Es cuna y sepulcro, madre en el más amplio y noble sentido del vocablo.

Ciencia, Arte, Filosofía, Gloria, Poder, Riqueza, todo cuanto nos enorgullece de ser hombres, afianza sus raíces en la tierra, se nutre de élla. La fábula de Anteo no es una mera ficción de la imaginación helena: la tierra es manantial único y perenne de energía poliforme y magnífica.

La misma idea de patria no puede desligarse ni comprenderse, separada de base terrena, puesto que patria es aquel pedacito de tierra donde nacimos y en donde duermen su sueño de paz nuestros mayores.

Quiero que sea mi voz la prime ra que aliente y que estimule este nuevo esfuerzo de Dob'es Segreda, quien dejando a un lado sin número de asuntillos de poco momento, se interna valientemente en una de los problemas más transcedentales para nuestro país Sí, es preciso decirlo sin ambages, Costa Rica ago niza, porque se desdeña a la tierra, porque se mira a la agricultura como labor degradante, porque los mismos campesinos descorazona dos por la falta de apoyo y halagados por las faltaces promesas de los politicantes, emigran hacia la ciudad en lastimosas teorías.

No me cansaré de repetirlo: Necesitamos agricultura, más agricul tura, siempre agricultura.

Hay que implantar en Costa Rica una política eminentemente agríco la, como la que preconizó en España el gran Costa, y uno de los preliminares sería facilitar dinero a los labriegos, en condiciones favorables, a fin de que puedan atender a los gastos de sus granjas y esperar sin zozobra la opima respuesta de la tierra.

¡Que no se repita en nuestro país el caso vergonzoso de que haya que rematar por trescientos colones la valiosa maquinaria agrícola de una granja modelo!

Y ahora unas pocas palabras so bre el autor del «Clamor de la Tierra». Dobles Segreda es de los pocos muchachos de la nueva ge neración que han sentido la vacui dad de nuestra vida intelectual y la necesidad de una severa disciplina; por eso se ha alejado lleno de in quietud del mundano tumulto y recluído en si mismo, talla con la paciencia milagrosa de un artífice florentino del Renacimiento una potente unidad mental. Está en buena vía: «su molino ha molido mucho trigo» y de la buena calidad de su harina, da fé su última pro ducción «El Clamor de la Tierra».

MARIANG STELLA

#### Precios a que se cotizaron hoy los artículos de primera necesidad

16	50 99.
6.	50
22	
20	
17	
100	
6.	25
30	
23	
56	fan.
150	11
10.	00
	6. 22 20 17 100 6. 30 23 56 150

# De Concepción de Cartago

La Sociedad de la Adoración Nocturna de esta localidad se encuentra en estado floreciente. A la vigilia de anoche asistieron cuaren ta miembros b jo la dirección del señor Cura Valenciano, a quien se debe en primer término el desarrollo notable alcanzado por la Socie dad. Dios Nuestro Señor ha de bendecir a quienes tanto se esfuerzan en rendirle culto en el Sacramento de su Divino Amor.

Corresponsal

4 de mayo de 1917.

# La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

TES, CAFES

Y CHOCOLATES.

# Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

> María J. Iglesias Clara Daun

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

# El cristianismo

Yo además, soy y he sido siempre cristiano en el corazón y en la mente; mi madre me ha educado con estas ideas; y si alguna vez he dejado de serlo en los días menos puros de mi juventud primera, la desgracia y el amor, el amor verdadero, que purifica cuanto enciende, me han hecho replegar a este primer asilo de mis pensamientos, a estos consuelos del corazón que uno reclama a su memoria y a su esperanza, cuando todo el torbellino del corazón cae sobre nosotros, cuando se nos presenta todo el vacío de la vida después de una pasión que se ha extinguido o de una muerte que nos arrebata el objeto del amorl Ese cristianismo de sentimiento había vuelto a ser para mí un hábito dulce del pensamiento. Yo me he preguntado muchas veces: "¿Dónde existe la verdad perfecta, evidente e incontestable? Si está en alguna parte es en el corazón, es en la evidencia sentida, contra la cual no hay razonamiento que prevalezca. Pero la verdad del entendimiento humano no está completa jamás; ella está con Dios y no con nosotros, porque nuestros corazones son demasiado estrechos para absorber uno solo de sus rayos. La verdad para nosotros es relativa, la doctrina más secunda en virtudes divinas sera la que contenga más verdades, porque lo que es bueno es verdad." Tal era mi lógica religiosa; mi filosofía no se elevaba a más; ella me prohibía las dudas y diálogos interminables de la razón consigo misma; y ella, finalmente, me dejaba esta religiosa creencia del corazón, que tanto se asocia con todos los sentimientos de la eternidad de la vida del alma; que no resuelve ninguna, pero que las calma todas.

LAMARTINE

VERMICIDA VEGETAL Es la salud de los niños.

# SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

# ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO

Para la Tos, Catarros, Bronquitis y todas las afecciones pulmonares

De venta en la BOTICA UNIVERSAL, contiguo a la Proveedora,

" " Imperial, 200 varas alN. del Carmen

y " " de la Dolorosa de don Elías Jiménez R.

# TIENDA Y ALMACEN

de MAXIMILIANO KEPPFER

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José

Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodon, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

# AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON

y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frenre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Nichaus.

VINO PARA CONSAGRAR

# NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

# CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la del Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

# CERVECERIA TRAUBE

# Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cerve. cería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.